

## Descansa como líder

Cancún FC tiene paso perfecto con cuatro triunfos. Tiene la mejor ofensiva y defensiva en el Apertura 2025. **PÁG. 8**



Foto: Especial

# LucesDelSiglo

Periodismo Verdad

LUNES 25 / AGOSTO / 2025 CANCÚN, Q. ROO, MÉX.

AÑO VIII

NÚMERO 2496

En trece años suman al menos 46 casos de apropiación cultural

# Plagiadores de lujo, artesanos en ruina

Afamados corporativos internacionales de moda y diseño textil evaden responsabilidad

FEЛИPE VILLA

CIUDAD DE MÉXICO.- Entre 2012 y 2025 se han documentado al menos 46 casos de apropiación o plagio de diseños y expresiones culturales de comunidades indígenas en México por parte de grandes corporaciones internacionales de moda y diseño.

De acuerdo con la organización Impacto, especializada en el acompañamiento a artesanos, entre 2012 y 2019 se registraron 39 incidentes que involucraron a 23 marcas distintas. Posteriormente, de 2020 a 2025, se sumaron nuevos señalamientos contra Isabel Marant, Zara, Anthropologie, Patowl, Ralph Lauren, SHEIN y Adidas, lo que eleva el conteo mínimo a 46.

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) ha advertido que se trata de un plagio sistemático del patrimonio cultural indígena, facilitado por



El caso más reciente de apropiación o plagio de diseños ocurrió con la marca alemana Adidas y su modelo 'Oaxaca Slip-On'.

la falta de mecanismos legales eficaces para sancionar y reparar este tipo de prácticas.

## LOS CASOS MÁS RELEVANTES

En junio de 2019, la firma Carolina Herrera presentó su colección "Resort 2020", en la cual se incluyeron bordados y patrones característicos de comunidades de Tenango de Doria (Hidalgo), Contla (Tlaxcala) y Coahuila.

La Secretaría de Cultura envió una carta a la marca solicitando explicaciones. Carolina Herrera argumentó que se trataba de un "homenaje" a México, sin reportes de acuerdos económicos o de autorización previa por parte de

las comunidades.

Ese mismo año, la Secretaría de Cultura señaló a la firma francesa Louis Vuitton por utilizar bordados de comunidades de Tlaxcala en una silla decorativa. El gobierno mexicano solicitó explicaciones y exhortó a respetar la propiedad intelectual de los pueblos indígenas. Louis Vuitton respondió que retiraría el producto de su catálogo.

Un año más tarde, la diseñadora francesa Isabel Marant fue acusada de plagiar motivos textiles purépechas y mazahuas de Michoacán, así como el caso de Santa María Tlahuitoltepec, Oaxaca.

El Instituto Nacional de los

Pueblos Indígenas (INPI) condenó públicamente la apropiación y se abrió un proceso de diálogo. Marant reconoció la similitud y pidió disculpas, sin que se reportara compensación económica a las comunidades afectadas.

En mayo de 2021, la Secretaría de Cultura envió cartas a las marcas Zara, Anthropologie y Patowl por la utilización de bordados oaxaqueños y otros diseños indígenas sin autorización. En todos los casos, las empresas retiraron los productos señalados de sus catálogos en línea. No se informó sobre convenios ni pagos a las comunidades.

MÁS INFO. [lucsdelsiglo.com](http://lucsdelsiglo.com)



Quintana Roo enfrenta un reto inmediato de planeación urbana, vivienda y conectividad.



Fotos: Especial

## Q. Roo crece 3.5%: Sedetus enfrenta reto para ordenar la Costa Mujeres

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Con un crecimiento poblacional anual de 3.5% —más del doble del 1.5% nacional—, Quintana Roo enfrenta un reto inmediato de planeación urbana, vivienda y conectividad.

El estado continúa destacándose como uno de los estados con mayor crecimiento poblacional en México; además debe serlo en el sector de la vivienda, infraestructura urbana y turística; además de la hotelería.

Ante este escenario, la Secretaría de Desarrollo Urbano Territorial Sustentable (Sedetus) trabaja en un plan de mediano plazo para ordenar el crecimiento de Costa Mujeres y Costa Maya, para mejorar la movilidad y los servicios en los nuevos polos turísticos del estado.

"Actualmente los trabajadores o prestadores de servicios dan toda la vuelta para llegar; entonces yo creo que va a ser una planeación prioritaria que debe tener la Sedetus para orientar y regular el crecimiento de esa zona; tiene que ser a mediano plazo y nosotros como sociedad civil estaremos aportando para eso", expuso el presidente de la Asociación de Desarrolladores Inmobiliarios (ADI) en Quintana Roo, Miguel Ángel Lemus.

Entrevistado sobre los nuevos proyectos de crecimiento urbano y los desarrollos previstos para Quintana Roo, subrayó que el dinamismo demográfico ha elevado la demanda de servicios, vivienda y empleo, y que el sector ya impulsa proyectos de infraestructura para responder a ese avance.

Uno de los frentes clave es Costa Mujeres, que se perfila como nuevo polo turístico del Caribe Mexicano. La zona ya

cuenta con infraestructura urbana moderna y altos niveles de ocupación hotelera.

"En esa zona, falta mejorar la comunicación entre Cancún e Isla Blanca, donde nuestra gobernadora Mara Lezama anunció que ha sido autorizado el desarrollo de la vialidad, que va a generar un polo de desarrollo fenomenal, sobre todo para el municipio de Isla Mujeres", señaló Lemus.

No obstante, dijo que para sostener ese crecimiento, advirtió que será indispensable fortalecer la conectividad vial.

"El déficit de vivienda para personal turístico es otro desafío. Con más de 20 mil cuartos hoteleros proyectados en Costa Mujeres. El sector estima una generación de entre 1.5 y 2 empleos directos por cada habitación que se crea, lo que podría traducirse en aproximadamente 200 mil nuevos habitantes en esta zona conurbada entre Cancún e Isla Mujeres en los próximos años. Todos con necesidad de vivienda digna y servicios.

Hoy, miles de trabajadores viajan diariamente desde Cancún o Rancho Viejo hacia Costa Mujeres, lo que evidencia la urgencia de una planeación urbana integral.

En respuesta la Sedetus ha informado que ya coordina una ruta de trabajo para ordenar el crecimiento en Costa Maya y optimizar la movilidad en Costa Mujeres, con énfasis en conectividad, vivienda asequible, equipamiento y servicios públicos.

La estrategia contempla corredores viales, suelo urbanizable bien localizado y sinergias con la iniciativa privada y la sociedad civil. "Tiene que ser a mediano plazo y nosotros como sociedad civil estaremos aportando", se reiteró Lemus.

## Da revés a Fiscalía ex pareja de Lozoya

La FGR perdió en forma definitiva el caso contra la ex esposa de Emilio Lozoya, Marielle Helene Eckes, por un supuesto fraude al fisco de 909 mil 400 pesos por concepto de ISR en el 2013.



Foto: Agencia Reforma

# Amenaza Progreso rugido del dragado

IGNACIO CANUL

PUERTO PROGRESO, YUC.- El buque draga Fernando Magallanes ha atracado frente a las costas de Progreso. Con sus 30 mil caballos de fuerza, es capaz de remover más de un millón de metros cúbicos de piedra del lecho marino, un volumen equivalente a 400 albercas olímpicas.

El gobierno estatal, encabezado por Joaquín Díaz Mena, presenta su llegada como un hecho "histórico": la pieza inicial de un plan estratégico llamado Renacimiento Maya, que busca modernizar la infraestructura portuaria y detonar el crecimiento económico, turístico e industrial de Yucatán.

La draga, de 138.5 metros de eslora, cruzó 8 mil 700 kilómetros desde Europa en una travesía de más de un mes. Su tamaño y potencia han despertado la curiosidad de pescadores, pobladores y turistas que observan desde la costa la inmensidad de la nave.



Buque draga Fernando Magallanes.

"La presencia de esta embarcación es muestra tangible de que avanzamos con rumbo y con hechos", declaró Díaz Mena, al destacar el respaldo del secretario de Marina, almirante Raymond Pedro Morales Angeles.

Sin embargo, mientras el gobierno celebra la obra como un motor de desarrollo, poco se habla de las consecuencias ambientales que conlleva.

MÁS INFO. [lucsdelsiglo.com](http://lucsdelsiglo.com)

## Confía Rappi lograr salida a Bolsa de NY

Rappi busca debutar en la Bolsa de valores de Nueva York en el corto plazo, pero por ahora su prioridad es tener finanzas sanas y un buen manejo de su deuda.



Foto: Agencia Reforma



El PAN denunció que no ha recibido una invitación formal por parte del gobierno federal para participar en la construcción de la reforma electoral.

# Exige PAN segunda vuelta presidencial

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La propuesta de reforma electoral impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum ha comenzado a recibir respuestas de la oposición y de actores vinculados al sistema democrático.

El Partido Acción Nacional (PAN), a través de su dirigente nacional Jorge Romero, planteó cuatro medidas concretas para ser incluidas en el debate, al tiempo que ex presidentes del órgano electoral defendieron la

permanencia de los institutos locales (OPLEs).

Romero denunció que, hasta ahora, el gobierno federal no ha extendido una invitación formal al PAN para participar en la construcción de la reforma, lo que consideró un intento de marginar a la oposición.

"No hay ninguna convocatoria, ni invitación formal por parte del oficialismo, ni de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo hacia los partidos de la oposición, en particular al PAN, a participar en la discusión de la reforma electoral", acusó en un comunicado.

Las propuestas que Acción Nacional busca poner sobre la mesa son: establecer una segunda vuelta en la elección presidencial, incorporar urnas y votos electrónicos en los procesos electorales, frenar la sobrerepresentación en el Congreso de la Unión y cancelar elecciones en caso de confirmarse injerencia del crimen organizado.

Romero sostuvo que el PAN está dispuesto a trabajar en una reforma electoral "real, de fondo y que fomente la democracia", siempre y cuando se incluya a la oposición y se escuche a la sociedad.

Advirtió, sin embargo, que el proyecto promovido por la Cuarta Transformación busca, en su opinión, "apoderarse del INE y de las autoridades electorales para poner fin a la democracia en el país y perpetuarse en el poder".

El dirigente blanquiazul también criticó que las bancadas de Morena en el Congreso no participen en la construcción de la iniciativa, ya que, dijo, el proyecto se está definiendo desde la Comisión Ejecutiva encabezada por Pablo Gómez, sin diálogo ni contrapesos.

MÁS INFO. [lucsdelsiglo.com](http://lucsdelsiglo.com)



## EL PLAGIO Y LA ECONOMÍA DEL "USTED DISCULPE"

EL COLONIALISMO económico no llega hoy en carabela; aterriza en jets privados, desfila en pasarelas y vende "colaboraciones" en ediciones limitadas. Su botín ya no es oro ni especias: son símbolos, tejidos, lenguas y memorias. Y como buen negocio del siglo XXI, lo empaqueta con un *storytelling* conmovedor y remata con la frase mágica que todo lo lava: "usted disculpe". En trece años, **al menos 46 incidentes documentados de apropiación o plagio de diseños indígenas en México**.

NO HABLAMOS de leyendas urbanas: de 2012 a 2019, la organización Impacto contó 39 casos (23 marcas). Después vinieron nuevas medallas para la vitrina de la vergüenza: **Isabel Marant** (2020), **Zara**, **Anthropologie** y **Patowl** (2021), **Ralph Lauren** (2022), **SHEIN** (2022 y 2025) y **Adidas** (2025). El marcador mínimo: 46. ¿Sanciones ejemplares? ¿Reparación inmediata? No. En la economía simbólica del despojo, la factura suele traer un sello: "condolencias por las molestias ocasionadas".

LA CNDH ya lo dijo sin rodeos: es sistemático. Y sí, el adjetivo pesa. Porque mientras las marcas juegan a la "inspiración", los pueblos originarios cargan con burocracias diseñadas para reconocer al genio individual, no a la creación colectiva. Las agujas que bordan identidad no firman contratos; las abuelas no registran en Indautor el punto de cruz que heredaron de la suya. En esa grieta legal se cuelga la picaresca corporativa: donde el derecho titubea, el marketing avanza.

EJEMPLOS sobran y cansan. **Ralph Lauren** reconoció que sus prendas no eran "homenajes", sino copias; retiró mercancía y siguió andando, impecable, sin que la caja registradora devolviera lo cobrado. **Zara**, **Anthropologie** y **Patowl** recibieron cartas, retiraron referencias, ofrecieron silencio como garantía. **SHEIN**, velocista del *fast fashion*, tropezó repetidas veces: quitar productos y seguir publicando es parte del modelo.

Y EL CASO más reciente: **Adidas** y su "Oaxaca Slip-On" inspirado en huaraches zapotecos. Hubo disculpa pública, promesa de reparación y —dicen— compromiso de no repetición. Bienvenida la disculpa; mejor si llega con contrato, monto y fecha. ¿Que la moda siempre se inspira? Claro. Inspirarse es diálogo; plagiar es monólogo con caja. Inspirarse paga licencias, firma convenios de co-creación, acredita autoría y comparte ingresos. Plagiar tercea: muda un símbolo milenario en estampado "boho" y lo vende con etiqueta bilingüe: "heritage" por delante, royalties por ningún lado. El empaquetado incluye una cátedra de "apreciación cultural" y, en letra pequeña, la cláusula favorita del privilegio: si molesta, se retira del sitio. LO MÁS cómodo de esta historia es culpar a "las marcas", antes abstractos con logotipos concretos. Pero la impunidad se cocina en casa: vacíos legales, instituciones limitadas y una Ley Federal del Derecho de Autor que aún no se pone a la altura de los bienes culturales colectivos. **INPI** y la **Secretaría de Cultura** han alzado la voz, enviado cartas y hecho pronunciamientos. Falta que el Congreso convierta la indignación en norma: titularidad colectiva, registros comunitarios ágiles, presunción de autoría cultural, tablas de royalties, medidas cautelares expeditas y, sobre todo, sanciones que duelan. Porque mientras "lo retiramos" sea suficiente, seguirán probando suerte.

LA OTRA pata de la mesa somos consumidores y medios. Si compramos la camiseta "artesanal" con envío premium y pedimos "descuento influencer", somos parte del chiste. Si los titulares celebran "la marca que descubrió el textil oaxaqueño", estamos aplaudiendo al conquistador por aprender a usar *Google Maps*. El turismo cultural no es safari ni pasarela: es compra directa, crédito visible y precio justo en los mercados y talleres que sostienen lo que el mundo presume como *mexican style*.

DEBE quedar muy claro: no se trata de expulsar a las empresas del mapa, sino de elevar el estándar. Hay caminos dignos: co-diseño con comunidades, acuerdos por escrito, auditorías externas, beneficios económicos pactados y trazabilidad pública de cada colección "inspirada". Lo demás es cosmética corporativa: la selfie con artesanas, el comunicado con "respeto profundo" y la donación simbólica que no alcanza ni para la próxima madeja.

## LA ILUSIÓN DE LA ALUCINACIÓN



# ES 'REINA' DE LA MODA ESPAÑOLA

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Es hija de la Infanta Elena y Jaime de Marichalar, se llama Victoria Federica y es la nueva estrella que domina las conversaciones sobre las tendencias juveniles de moda en España.

Frente al estilo depurado y

sobrio de sus primas la Princesa Leonor y la Infanta Sofia, esta espigada joven de cabello negro y largo, cejas pobladas y muy fotogénica, ha logrado ganarse un lugar en los principales desfiles del mundo y triunfar en las historias de redes como Instagram y TikTok con un estilo mucho más libre y actual.

El éxito de esta mujer ha sido

romper la tradición real, lejos del protocolo rígido que impone el Palacio de la Zarzuela, adoptando un vestuario que mezcla prendas de la calle, o streetwear, pero con un toque de elegancia del llamado "lujo silencioso", que la hacen única y admirada por toda una generación de jóvenes españolas.

Así, ella luce, con su figura

de modelo, crop tops, jeans y chaquetas de mezclilla con adornos, chamarras oversized, vestidos tipo boho chic, faldas amplias, jumpsuits, zapatillas altas con aplicaciones y tenis de diseñador de edición limitada... todo lo que la ha conectado con las jóvenes españolas que se esfuerzan por imitar sus looks.



Victoria Federica ya no es simplemente 'la sobrina del Rey'.

## EL RUGIDO DEL LEÓN

### SERGIO LEÓN CERVANTES



# "El Quintana Roo que compite"

Quintana Roo es un gigante económico que vive casi de un solo músculo: el turismo. De los más de 420 mil millones de pesos que representa su Producto Interno Bruto (PIB), más del 85% proviene directa o indirectamente de la hotelería, los restaurantes, el comercio y los servicios turísticos. Esta dependencia nos ha dado un crecimiento acelerado, pero también nos ha hecho vulnerables: basta un huracán, una pandemia o una recesión internacional para que la economía estatal tambalee.

El contraste es evidente: tenemos 58,457 unidades económicas en el estado, pero menos del 5% de ellas cuentan con normas o certificaciones acreditadas. Es decir, más de 55 mil empresas locales están fuera de los estándares que hoy exige la economía global. Esta cifra no es un detalle menor: es una gigantesca área de oportunidad. Certificarse ya no es una opción burocrática, es la puerta de entrada a las cadenas globales de valor, a financiamiento internacional, a mercados premium y a clientes cada vez más exigentes.

Hoy, Quintana Roo cuenta con algo que nunca había tenido: una doble línea política y económica que abre la posibilidad de diversificar la economía. A nivel estatal, la gobernadora Mara Lezama ha puesto sobre la mesa la necesidad de una nueva ruta de desarrollo que complemente al turismo con industria ligera, agroindustria y logística. A nivel

federal, el Plan Nacional de Polos del Bienestar busca sembrar polos industriales en regiones estratégicas, y nuestro estado está incluido con instrumentos concretos: el Recinto Fiscalizado Estratégico en Chetumal, los Keynes del Bienestar, el Aeropuerto Internacional de Tulum, el Aeropuerto de Cancún y el Tren Maya, que en un par de años podrá transportar carga y conectar con Centroamérica. Incluso Belice y Guatemala ya han mostrado interés en sumarse a esa red.

En este escenario, el Roadshow de Normas y Certificaciones cobra un valor estratégico. No es un evento más: es la llave para transformar la economía estatal. Detrás están actores de peso: la Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA), la Canacintur, la CMIC y Empresarios por Quintana Roo. Su presencia conjunta en Cancún no es casualidad, es un llamado a abrir los ojos.

#### ¿QUIÉNES DEBEN PARTICIPAR?

De los sectores que ya operan en el estado, deben estar sentados en primera fila:

- Hoteleros y restauranteros, que con sellos de Calidad Ambiental Turística y normas ISO pueden elevar tarifas hasta un 15% y acceder a turistas europeos y canadienses que buscan destinos sustentables.
- Constructores e inmobiliarios, que con certi-

ficaciones de sostenibilidad (LEED, EDGE) pueden elevar la plusvalía de sus proyectos entre un 5 y 10%, además de abrir puertas a financiamiento internacional.

- Marinas y sector náutico, que con normas ambientales y de seguridad marítima pueden aumentar en 50% su facturación anual, pasando de 1,200 a 1,800 millones de pesos.

- Comercio turístico y retail, que con laboratorios acreditados locales pueden reducir costos logísticos en más de 500 millones de pesos anuales.

Pero también deben asistir y poner atención los sectores que apenas empiezan o que no existen todavía en Quintana Roo:

- Industria ligera y manufactura, con potencial de representar un 3% del PIB en 5 años y generar 15 mil empleos estables, si se integra a cadenas de proveeduría certificadas.

- Agroindustria, con posibilidad de duplicar su peso en el PIB estatal y aportar 3 mil millones de pesos anuales adicionales exportando miel, chile habanero, papaya y mariscos procesados con normas de inocuidad.

- Logística, que con el RFE y el Tren Maya puede convertirse en un hub de distribución hacia Centroamérica y el Caribe, aportando hasta 8,400 millones de pesos anuales al PIB y más de 12 mil empleos especializados.

- Energías renovables, que con normas de eficien-

cia y certificaciones ambientales pueden generar un 1% adicional del PIB en 5 años y reducir costos energéticos para todo el sector turístico.

#### ¿QUÉ SIGNIFICA EN NÚMEROS?

Si estos sectores participan y asumen el compromiso de certificar sus procesos, Quintana Roo podría sumar 36 mil millones de pesos adicionales a su PIB en menos de una década, lo que representa un crecimiento de 8.6% extra. En empleo, la diversificación significaría más de 58,000 empleos formales, estables y con mejores salarios que los que hoy ofrece la industria turística.

#### CONCLUSIÓN

El turismo seguirá siendo el corazón económico de Quintana Roo, pero es hora de construir los músculos que nos faltan. Certificar es profesionalizar, y profesionalizar es crecer. Este Roadshow no es un evento académico, es un parteaguas para quienes quieren competir en el mundo real. La pregunta es clara: ¿vamos a seguir confiando todo a la suerte del turismo, o vamos a certificar el futuro industrial y logístico de Quintana Roo?

¡Hasta la próxima semana, con nuevos retos y oportunidades!

Sin miedo a la cima, que el éxito ya lo tenemos. X: @Oigres14 | IG: @sergileoncervantes | Email: sergileon@sergileon.mx

## Directorio

**LucesDelSiglo**  
Periodismo Verdad

**PRESIDENTE** †  
Norma Madero Jiménez

**DIRECTOR GENERAL**  
Agustín Ambríz

**EDITOR EN JEFE**  
Sergio Guzmán

**SOCIAL MEDIA**  
Jaqueline Gómez

**REDACCIÓN**  
Marco Antonio Barrera  
Jesús Sierra  
Jesualdo Lammoglia

**DISEÑO EDITORIAL**  
Gilberto Herrera

**CONSEJEROS EJECUTIVOS**  
Hernán Garza Díaz  
**Presidente**

Robert Alan Ekback  
**Vicepresidente**



<http://www.lucesdelsiglo.com>

lucesdelsiglomultimedia  
lucesplus

lucesdelsiglomultimedia  
lucesplus

lucessports

@lucesdelsiglo

lucesdelSigloMultimedia  
NoticiasLS

LucesCamaraChuc  
PitazoyEstrategia

pitazoyestrategia

POR EL CANAL DE



# LUCES

## MAÑANERAS

TU MAÑANA COMIENZA AQUÍ

### LUNES A VIERNES 10:30

OPINA EN VIVO



### DENUNCIA AL: 998 293 3821



### PRIVADO DE LA LIBERTAD 8 AÑOS EN PRISIÓN FEDERAL



### EL TREN MAYA

LA EXPERIENCIA 1 AÑO DESPUÉS



### ¿TRUMP AFECTARÁ A MÉXICO?

## LucesDelSiglo

Periodismo Verdad



# ¡SÍGUENOS!



lucsdelsiglomultimediao  
lucplus



lucsdelsiglo



LucesdelSigloMultimediao

## Pretenden evitar más a daños a la infancia

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La afectación a la infancia por la disputa entre madres y padres de familia durante los procesos de divorcios, pretenden ser atendida a través de reformas al Código Civil.

También con convenios prenupciales específicos sobre custodias y pensiones alimentarias de los hijos, advirtió la diputada María José Osorio Rosas.

Se trata de evitar que la violencia vicaria de parte de alguna de las partes trascienda y afecte a la niñez, que en muchos casos es usada como moneda de cambio de parte de las madres o padres cuando ocurre la separación conyugal.

La iniciativa legislativa fue propuesta por la legisladora, quien adelantó que en octubre o noviembre se presentaría ante la XVIII Legislatura con el acompañamiento de grupos feministas y asociación de padres divorciados.

También de las personas juzgadoras de la nueva conformación del Poder Judicial del estado, quienes tomarán sus cargos el uno de septiembre.

La propuesta se refiere a que, desde antes del matrimonio, aprovechando la buena disposición de ambas partes, se firme ante notario y las autoridades competentes un acuerdo en donde especifiquen, en caso de separación, quien tendrá la custodia.

Además de los términos de convivencia con las hijas o hijos y los montos económicos por pensión alimentaria, para evitar con ello mayores conflictos y hasta ilegalidades como la violencia vicaria.

De acuerdo con Osorio Rosas, se está reuniendo con grupos de las partes interesadas y sólo espera la llegada del nuevo Poder Judicial para entregarle un borrador de la iniciativa legal.



La diputada María José Osorio propuso una iniciativa de ley con el tema.

## Avanza en Q. Roo Polo de Desarrollo

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- El proyecto del Polo de Desarrollo Económico para el Bienestar en Quintana Roo avanza con paso firme, y se espera que las primeras empresas comiencen operaciones en este nuevo espacio económico el próximo año.

Ari Adler, titular del Instituto para el Desarrollo y Financiamiento del Estado (Idefin), indicó que actualmente se trabaja en el diseño arquitectónico, la definición de los usos de suelo y la preparación de la licitación para seleccionar a la empresa encargada de construir la infraestructura.

Mientras tanto, el Gobierno



## LOGRA ÉXITO EL 'DOG BEACH FESTIVAL'

La primera edición del 'Dog Beach Festival' tuvo éxito en Playa del Carmen; las familias celebraron la cultura Pet-Friendly, que reunió a decenas de mascotas.

Foto: Especial

Actualizan expedientes de cada comerciante

# Disminuye venta en la vía pública

Estiman que sólo 4 mil 200 venden en estos espacios; actualizan el padrón

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Desde el inicio del programa de empadronamiento y credencialización de comerciantes se han identificado seis mil 100 personas registradas, pero de ese total, 40 por ciento ya no ejerce actividades en la vía pública.

El director de Comercio y Servicios en la Vía Pública, José Gamaliel Canto Cambranis, explicó que tras la actualización del padrón se estima que únicamente 4 mil 200 comerciantes continúan operando de manera activa en el municipio.

Señaló que esta depuración ha permitido identificar a quienes dejaron de ejercer la actividad, algunos incluso con adeudos de más de cuatro o cinco años, principalmente debido al impacto de la pandemia.



El ayuntamiento ha identificado seis mil 100 comerciantes en vía pública registrados.

“Estamos ya en proceso de emitir y renovar las credenciales de los comerciantes, llevamos más de 50 por ciento de las credenciales entregadas con apoyo de sindicatos y tianguistas, quienes representan la mayor parte de los permisos vigentes”, indicó el funcionario.

De acuerdo con la Unión de Tianguis y Comerciantes Ambulantes de Quintana Roo (Tianguis Verdes), en el caso de sus agre-

miados ya se han entregado más de mil credenciales de un total de dos mil 600 comerciantes registrados.

Además, en el caso de los tianguistas, la vigencia de las credenciales se extendió de seis meses a un año, facilitando así la organización de trámites y convocatorias para su renovación.

Canto Cambranis agregó que, además de la credencialización, el proceso incluye la integra-

ción, actualización y regularización de expedientes de cada comerciante, con el fin de dar certeza jurídica a los permisos otorgados.

Recordó que el padrón se mantiene en constante movimiento, pues cada mes el Comité Dictaminador revisa nuevas solicitudes, y en caso de ser procedentes se autorizan y se emiten las credenciales correspondientes a la vez cubiertos los derechos.



Marcelo Ebrard y Mara Lezama firmaron recientemente el convenio que formaliza el Polo de Desarrollo Económico para el Bienestar.

beneficios a nivel federal, estatal y municipal, además de la posibilidad de una depreciación acelerada de la inversión.

Estas condiciones, aseguró Ari Adler, convierten al polo en una opción muy atractiva para los inversionistas y abren la puerta para

reactivar la economía de Chetumal.

“Ya contamos con manifestaciones de interés de diversas empresas que buscaban mejores condiciones para invertir en Quintana Roo y que ahora ven en este polo una opción viable y competitiva”.

El proyecto no está limitado a empresas locales. También está abierto a compañías nacionales e internacionales, siempre y cuando sean sustentables, trabajen dentro del marco legal y estén alineadas con las prioridades de desarrollo económico del estado.

## Toman más impulso 105 emprendedoras

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Asociación Mexicana de Mujeres Empresarias (Amexme) capítulo Cancún ha consolidado su programa de acompañamiento para emprendedoras.

Busca impulsar la formalización de nuevos negocios liderados por mujeres y fortalecer la economía local, con más de 105 emprendedoras respaldadas.

La presidenta de la agrupación, Miriam Escalante, informó que actualmente cuentan con 105 empresarias que se han integrado a las actividades que realizan, además de un grupo de 27 emprendedoras que participan en el esquema “Ellas facturan”, en alianza con el Ayuntamiento.

Señaló que el programa nacional obliga a cada capítulo

a integrar un plan de apoyo para emprendedoras, el cual en Cancún consiste en un año de acompañamiento gratuito.

“Les damos las facilidades para integrarse a nuestras reuniones mensuales, donde tienen acceso a capacitaciones, asesoría y enlaces con instituciones como Infonavit, IMSS o áreas municipales.”

“Esto, además de la experiencia de contadoras y notarias que las orientan en procesos como la constitución de actas o trámites fiscales”, explicó Miriam Escalante.

Destacó que muchas de las participantes logran formalizarse como personas físicas con actividad empresarial, mientras que otras avanzan hacia la creación de sociedades mercantiles, con el apoyo de alianzas estra-

tégicas generadas dentro de la asociación.

Añadió que la falta de información y de redes de contacto suelen ser los principales obstáculos para que las emprendedoras se integren al mercado formal, por lo que la asociación busca guiarlas en los trámites y conectarlas con empresarias consolidadas que puedan abrirles nuevas oportunidades de negocio.

En el caso de mujeres de la Zona Maya y otras pertenecientes a programas de apoyo a artesanas y productoras, Miriam Escalante explicó que la asociación ha establecido alianzas a través de la Secretaría de Economía.

Organiza cada año la “Expo Impulsa”, un evento en el que productoras locales exhiben y comercializan sus artículos.

“El año pasado participaron

alrededor de 300 mujeres, presentando productos como miel y habanero, lo que nos permite conocerlas, generar alianzas y apoyarlas para que sus mercancías lleguen a nuevos mercados, incluso con posibilidades de exportación”, indicó.

La dirigente subrayó que este vínculo también busca eliminar intermediarios, de modo que las productoras obtengan un mayor beneficio económico por su trabajo.

“Se generan alianzas directas entre empresarias y productoras, lo que representa un apoyo real para fortalecer sus negocios”, agregó.

“Algunas piensan que el proceso es complicado, pero con esta asesoría comprueban que sí es posible formalizarse y que no es un camino difícil, solo requiere constancia”, expuso.



La Amexme, capítulo Cancún, ha consolidado su programa de acompañamiento para emprendedoras.

Foto: Agencia Reforma

## Detecta el CRIT distrofia muscular

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Como parte de sus jornadas extramuros, el Centro de Rehabilitación e Inclusión Infantil Teletón (CRIT) Quintana Roo llevó atención médica especializada a Felipe Carrillo Puerto.

En ese municipio se identificaron casos de distrofia muscular de Duchenne, una enfermedad neuromuscular genética que afecta principalmente a varones; durante la jornada, se brindaron servicios a 165 familias de 25 comunidades.

De acuerdo con Cristina Azeneth Valdés Clara, directora médica del CRIT, se identificaron distintos diagnósticos, incluyendo síndrome de Down, autismo, genopatías hereditarias y los casos de distrofia muscular.

“Encontramos muchas genopatías, es decir, aquellas alteraciones que se pueden heredar y que muchas veces no están diagnosticadas de manera adecuada, que ponen en riesgo la vida de los de los pequeños que requieren de una atención especial, de estudios especiales”.

Explicó que la distrofia muscular de Duchenne es una enfermedad neurodegenerativa; recordó que hace dos años también se detectó un caso durante una jornada similar y fue atendido oportunamente.

En esta ocasión, se identificaron dos nuevos casos en niños, quienes además tienen hermanos varones.

En muchos casos, todos los varones de una misma familia pueden verse afectados por esta condición genética, con una probabilidad de 50 por ciento de heredarla.

Ante esta situación, las familias deberán someterse a estudios genéticos para confirmar o descartar el diagnóstico, así como recibir orientación médica y genética.

“Nos llevamos también la gran sorpresa de cómo las familias o las mamás, sobre todo, entre ellas se organizan y hacen redes de apoyo; necesitamos sumar la consulta médica, las terapias y la capacitación hacia las familias”.

La distrofia muscular de Duchenne es causada por una alteración en un gen que afecta los músculos.

Es completamente hereditaria, por ejemplo, las mujeres pueden ser portadoras, mientras que la enfermedad se manifiesta principalmente en los hijos varones. Es muy poco común en niñas.

“Vamos a tener que hacer un seguimiento, darnos a la tarea de ir incluso a algunas comunidades específicas, si es algo que requiere de cierta logística.”

“Obviamente, cuando nosotros vamos a comunidad, cerramos la consulta en el CRIT y tenemos mil 300 pacientes que tampoco podemos dejar a la deriva”.

En la jornada participaron especialistas en medicina de rehabilitación, neuropsiquiatría, genética, pediatría y nutrición; también se ofrecieron capacitaciones sobre autismo y cuidado de cuidadores, dirigidas a las familias.

La actividad se llevó al cabo con el apoyo del DIF municipal y estatal, lo que permitió ampliar la atención médica especializada hacia comunidades rurales que normalmente no tienen acceso a estos servicios.



**SEDETUR**  
SECRETARÍA  
DE TURISMO

# CALENDARIO DE EVENTOS DEL CARIBE MEXICANO | AGOSTO 2025



**VIE 01**  
AL 30 AGOSTO  
**PUERTO MORELOS**  
TERA EXPOSICIÓN TEMPORAL "RAÍCES, IDENTIDAD Y CREACIÓN"



**VIE 01**  
AL 03 AGOSTO  
**CANCÚN**  
GUELAGUETZA



**VIE 01**  
AL 03 AGOSTO  
**PLAYA DEL CARMEN**  
ÓOL WELLNESS FOR ALL



**VIE 01**  
AL 17 AGOSTO  
**ISLA MUJERES**  
FIESTAS DE FUNDACIÓN 2025



**SÁB 02**  
AL 09 AGOSTO  
**PLAYA DEL CARMEN**  
COPA UNIBLOCK



**SÁB 02**  
**PLAYA DEL CARMEN**  
ESTATAL ABIERTO DE KICKBOXING



**SÁB 02**  
AL 03 AGOSTO  
**COZUMEL**  
OCEANMAN MÉXICO, SEASON 2025 SWIM THE WORLD



**DOM 03**  
**CHETUMAL**  
21K



**DOM 03**  
**COZUMEL**  
MAYANMAN TRIATLÓN



**JUE 07**  
**TULUM**  
DÍA NACIONAL DE LAS ABEJAS



**SÁB 09**  
**PUERTO MORELOS**  
KERMÉS GASTRONÓMICA "EL ARRECIFE"



**SÁB 09**  
**CANCÚN**  
A TASTE OF NIZUC



**SÁB 09**  
**PUERTO MORELOS**  
CIRCO IMAGINE



**LUN 11**  
AL 17 AGOSTO  
**CANCÚN**  
EUROPCAR CANCÚN COUNTRY OPEN



**JUE 14**  
AL 20 AGOSTO  
**BACALAR**  
EXPO FERIA SAN JOAQUÍN



**VIE 15**  
AL 17 AGOSTO  
**CHETUMAL**  
VERANO XUL HA



**VIE 15**  
AL 17 AGOSTO  
**TULUM**  
FESTIVAL DE LA LANGOSTA



**SÁB 16**  
**PUERTO MORELOS**  
KERMÉS GASTRONÓMICA "EL ARRECIFE"



**SÁB 16**  
**BACALAR**  
CABALGATA FEDERADA



**SÁB 16**  
**PUERTO MORELOS**  
PABELLÓN ARTESANAL Y GASTRONÓMICO "EL FARO"



**SÁB 23**  
**PLAYA DEL CARMEN**  
DOG BEACH FESTIVAL 2025



**SÁB 23**  
AL 24 AGOSTO  
**CANCÚN**  
SABORES DE LA RUTA DEL TREN MAYA



**MAR 26**  
AL 31 AGOSTO  
**XCARET**  
APAPAXOA FESTIVAL GASTROCULTURAL



**MIÉ 27**  
AL 29 AGOSTO  
**PLAYA DEL CARMEN**  
CONGRESO NACIONAL AMEXME



**SÁB 30**  
AL 31 AGOSTO  
**TULUM**  
EL FESTIVAL DE LA CERVEZA

Pone Sheinbaum en duda su continuidad

# Ahorcan a las Oples

Castigan gobiernos y partidos petición presupuestal de Organismos Públicos

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Los gobiernos y los congresos de los estados castigan cada año la petición presupuestal de la mayoría de los Organismos Públicos Locales Electorales (Oples), mientras la presidenta Claudia Sheinbaum ha puesto en duda su continuidad.

La situación económica de estos organismos ha llegado a tal grado que el Instituto Nacional Electoral (INE) ha tenido que implementar un semáforo de alarma para identificar aquellos institutos que más dificultades tienen para cumplir con su obligación de organizar elecciones.

A mitad del año, en el semáforo del INE, dos entidades se encuentran en nivel alto (rojo), Zacatecas y Yucatán, pues no han recibido ampliaciones pre-



Los gobiernos y los congresos de los estados castigan la petición presupuestal de la mayoría de los Oples.

supuestales, por lo que el Instituto federal considera que está en riesgo su operatividad.

Los Oples de San Luis Potosí, Guerrero, Ciudad de México y Veracruz están en un nivel

medio (amarillo) de alerta, pues presentaron también peticiones de ampliación presupuestal y aún no han obtenido respuesta.

La Comisión de Vinculación con los Oples del INE reportó que

24 de los 32 institutos electorales de los estados sufrieron recortes entre el presupuesto total solicitado y el gasto finalmente aprobado en los congresos locales para el 2025.

"Ahorcados" presupuestalmente por los gobiernos de Morena, los Oples están en la mira de la Presidenta para desparecerlos con la justificación de que son caros para la democracia.

Tan sólo en 2025, el gasto operativo de los 32 órganos electorales estatales es de siete mil 588.6 millones de pesos.

La elección judicial en 19 entidades, que requirió ampliaciones presupuestales, y que a regañadientes otorgaron los gobiernos locales, costó dos mil 801 millones de pesos adicionales.

El pasado 11 de agosto, la presidenta Sheinbaum lanzó la pregunta que desde ahora confirma que están en vilo los Oples, encargados de organizar las elecciones en las entidades federativas.

"¿Vale la pena que continúen?, ¿para qué queremos tantos institutos locales, instituto federal, si ya hay casillas únicas, ya la fiscalización se hace de manera centralizada?"

"Entonces, ¿qué caso tiene que haya instituciones locales?", cuestionó la Mandataria en la instalación de la Comisión Presidencial de la Reforma Electoral.



El PAN se prepara para asumir la Mesa Directiva en la Cámara de Diputados.

## Asumirán panistas la Mesa Directiva

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Cámara de Diputados, dijo que esta semana continuará el proceso para relevar la dirección del órgano legislativo y se respetará lo que marca la ley.

En este caso, el Partido Acción Nacional (PAN) será la segunda fuerza política la que tome el liderazgo.

"Todavía esta semana vamos a estar viendo los procesos internos; se ha dicho y lo hemos señalado, que estamos en la idea de respetar lo que dice la ley.

"La ley Orgánica del Congreso establece que la Presidencia de la Mesa Directiva se rota en un orden decreciente de fuerzas políticas.

"El primer año le toca a Morena, el segundo a la segunda fuerza política y luego sucesivamente a la otra y nosotros vamos en ese orden", declaró.

En el marco del primer informe legislativo de la vicepresidenta Dolores Padierna, el morenista detalló la agenda a seguir de cara a la apertura del próximo periodo ordinario y el próximo domingo se determinará quién lo relevará.

"Vamos (Morena) a tener nuestra plenaria el sábado, el domingo es la elección de la Mesa Directiva y el primero, el lunes, es la instalación del Congreso General", abundó.

El legislador evaluó el trabajo de la actual Mesa Directiva como bueno, al asegurar que se dieron debates sin romper límites y alcanzar consensos en las propuestas de Morena.

"Vimos un proceso parlamentario ordenado, con contraste de ideas, a veces debate fuerte, que es lo normal en un parlamento.

"Hay contraste de ideas, diferencias de opiniones, pero sin que se rompieran límites, y finalmente pudimos avanzar en las propuestas que la Mayoría (Morena) traía.

"Muchas reformas se sacaron por unanimidad, eso es algo que a mí me parece importante destacar, que hubo muchos consensos en varias reformas, y eso habla de que en la Cámara de Diputados se hizo un trabajo de diálogo, de entendimiento, de tener comunicación entre todas las fuerzas políticas", aseguró.

## Convocan a trabajar rescate de Acapulco

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- En un Acapulco que todavía se recupera de los huracanes "Otis" (octubre de 2023) y "John" (septiembre pasado), la presidenta Claudia Sheinbaum inauguró el "Marinabús".

Es un catamarán blanco de 25 metros de largo, que transportará a los turistas entre el malecón, en la zona tradicional de la ciudad, y Puerto Marqués en Guerrero.

El abanderamiento a la tripulación y las obras de remodelación que se realizan en la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona) fueron puestas como ejemplo del renacimiento de Acapulco, que todavía no supera su etapa más complicada.

"Acapulco está de pie y su recuperación es un mensaje de esperanza para todo el país; ningún desastre es más fuerte que la voluntad de un pueblo unido con su gobierno", dijo Sheinbaum al lado del buque con su tripulación vestida de blanco.

"Queridas y queridos acapulqueños, lo que hemos logrado en

poco menos de un año, hombro con hombro, es muestra de lo que significa la transformación.

"Acapulco se transforma contigo" no es sólo un programa, es una convicción, que el futuro se construye con la fuerza del pueblo y con el compromiso de un gobierno que no falla, que no abandona, y que siempre cumple", dijo la Presidenta.

El Marinabús, de 25 metros de largo, siete de ancho, 110 toneladas, puede transportar 80 pasajeros y 11 tripulantes a 17 kilómetros por hora.

Es el número 65 construido por el Astillero de la Secretaría de la Marina en Acapulco, y hará el recorrido en media hora por 30 pesos para los acapulqueños, 60 para los visitantes nacionales y 160 pesos para los extranjeros.

Sobre el malecón, desde donde aún podían verse edificios en rehabilitación, la Mandataria federal recordó la devastación causada por los huracanes.

Hoteles, viviendas, escuelas, hospitales, redes eléctricas y sistema de sistemas de agua colapsados; más de 260 mil viviendas recibieron apoyo directo para su rehabilitación y reconstrucción.



El tercer avión Embraer E195-E2 para Mexicana de Aviación aterrizó en el AIFA en Santa Lucía.

## Arriba el tercer avión de Mexicana al AIFA

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El tercer avión Embraer E195-E2 de fabricación brasileña, para Mexicana de Aviación, aterrizó en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en Santa Lucía, Estado de México.

"En el AIFA, @MexicanaVuela recibió el tercer avión Embraer E195-E2, que forma parte de las 20 aeronaves previstas en el plan estratégico de la aerolínea del pueblo de México.

"Los compromisos se cumplen", reportó este domingo la presidenta Claudia Sheinbaum en su cuenta de X.

El primero y segundo aviones

Embraer llegaron los pasados 1 de julio y 9 de agosto, también al AIFA.

La primera aeronave fue recibida por la presidenta Sheinbaum en esa terminal aérea y esta tercera llegó ayer sábado por la tarde procedente de Manaus, Brasil.

De acuerdo con autoridades, el E195-E2 es uno de los modelos más avanzados de la industria en eficiencia, seguridad y comodidad.

Mexicana añadió que con la aeronave matrícula XA-MXA mañana lunes 25 de agosto iniciará operaciones comerciales con un vuelo inaugural del AIFA hacia Tulum, programado a las

10:00 horas.

En junio de 2024, Mexicana informó que firmó un contrato con Embraer para la adquisición de 20 aeronaves: 10 aviones E190-E2 con 108 asientos y 10 E195-E2 con 132 y que la entrega de las aeronaves comenzaría en el segundo trimestre de 2025.

De acuerdo con la aerolínea estatal, en el primer semestre de este año ha transportado a alrededor de 200 mil pasajeros, 24 por ciento más respecto al primer semestre de 2024.

Para el segundo semestre de 2025 estima tener un crecimiento arriba de 25 por ciento, para sumar 251 mil pasajeros.



En un Acapulco, la presidenta Sheinbaum inauguró el "Marinabús".

## Sufren por las lluvias Querétaro y Morelos

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Las fuertes lluvias registradas en Querétaro y Morelos provocaron inundaciones en varios municipios y el desbordamiento de canales, arroyos y canales pluviales, así como daños en al menos 240 viviendas, reportaron autoridades estatales.

En Querétaro, en donde en menos de cuatro horas llovió al equivalente a más del 20 por ciento de lo que llueve en un año en la Zona Metropolitana de la capital, al menos dos personas fallecieron al parecer después de haber sido arrastradas por la corriente y una más fue reportada como desaparecida.

"Se registró el hallazgo de dos cuerpos desvanecidos en la zona de Peñuelas que aparentemente fueron arrastrados por aguas pluviales.

"Tras la llegada de los cuerpos de emergencia se confirmó que las personas ya no presentaban



Las fuertes lluvias registradas en Querétaro y Morelos provocaron inundaciones y desbordamiento de arroyos.

signos vitales", informó la Coordinación Municipal de Protección Civil.

El gobernador de Querétaro, el panista Mauricio Kuri, indicó que los mayores daños se registraron en la capital estatal y en el vecino municipio de El Marqués, y señaló que una persona fue reportada como desaparecida.

En redes sociales se difundieron videos de la sede del Tecnológico de Monterrey en Querétaro, donde se aprecian inundaciones en el gimnasio y el estacionamiento del plantel.

Pacientes de la Clínica 9 del IMSS en la Colonia Carrillo Puerto tuvieron dificultades para entrar y salir del inmueble.

Las afectaciones en la capital queretana se concentraron en la Zona Norte, donde se pudieron observar árboles caídos y carros desplazados por las corrientes.

Personal de Protección Civil, en colaboración de los bomberos, atendió el caso de una familia de cinco integrantes cuya camioneta cayó en la lumbrera del drenaje en Prolongación Tecnológico, donde los rescatistas ayudaron a las víctimas a salir del vehículo a través del quemacocos y los transportaron en una lancha.

"En menos de cuatro horas llovió más de 20 por ciento de lo que llueve en la Zona Metropolitana de Querétaro en todo un año y en estas mismas cuatro horas llovió más de lo que se pronosticara que llovería en todo agosto.

"Estas lluvias torrenciales fueron algo de lo que no había un precedente desde 2003", indicó Luis Vega, de la Comisión Estatal de Aguas.

MÁS INFO. [lucsdelsiglo.com](http://lucsdelsiglo.com)



### Dan 293 años a homicida

José Luis Luquín Delgado, del Cártel del Pacífico del Sur y uno de los asesinos de Juan Francisco Sicilia, hijo del escritor Javier Sicilia, recibió 293 años de prisión.



**SEDETUR**  
SECRETARÍA  
DE TURISMO

PARTICIPA EN EL

# PREMIO ESTATAL DE TURISMO 2025

POSTULA TU

✓ **PROYECTO** ✓ **INICIATIVA** ✓ **TRAYECTORIA**



CONVOCATORIA ABIERTA DEL:  
**11 DE JULIO - 31 DE AGOSTO**

[es.surveymonkey.com/r/VLH3TZ2](https://es.surveymonkey.com/r/VLH3TZ2)

[SEDETUR.QROO.GOB.MX](https://SEDETUR.QROO.GOB.MX)



El delantero José Rodríguez es el goleador del Apertura 2025 con cinco dianas.

Los cancenenses viven su mejor arranque de torneo

# Domina Cancún FC en el Apertura 2025

Las iguanas presumen la mejor ofensiva y defensiva en Expansión

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Cancún FC vive su mejor arranque de temporada en Liga de Expansión, tras golear 5-0 al Atlético Morelia y sumar su cuarta victoria en el Torneo Apertura 2025. Con este resultado, las iguanas aseguran

el liderato por dos jornadas más, pues tiene cuatro puntos de ventaja sobre el segundo lugar de la tabla general.

El fin de semana, los dirigidos por Miguel Bravo se impusieron 5-0 a los michoacanos, con un triplete de José Rodríguez, acompañado de los tantos de Brayan Trejo y Jean Unjanque, que se llevaron los aplausos del Estadio Andrés Quintana Roo.

Las iguanas no pierden como locales desde abril de este año, cuando cayeron ante Tapatío en el Clausura 2025.

En este Apertura 2025, los

cancunenses llegaron a 12 puntos, que los coloca como líderes absolutos, cuatro triunfos al hilo, tienen la mejor ofensiva con 10 anotaciones, de las cuales, cinco son del colombiano Rodríguez, quien es el máximo anotador en este arranque del torneo.

Los cancenenses también tienen la mejor defensiva, pues no han recibido gol en estos cuatro encuentros.

Cancún FC acumula tres torneos al hilo en los que no pierde sus primeros cuatro partidos. Sin embargo, este Apertura 2025 es

su mejor arranque y supera el Apertura 2024, donde sumaron 10 puntos de 12 posibles.

“Es un buen arranque, pero es un torneo de 15 fechas y queremos estar en playoffs. Estamos en un proceso de construcción. Nadie ha sido campeón en las primeras cuatro jornadas”, advirtió el técnico Miguel Bravo, quien descartó cualquier exceso de confianza y reconoció el esfuerzo de sus futbolistas para tener estos buenos resultados.

Cancún FC descansará en la Jornada 6 y volverá hasta el 5 de septiembre, por la Fecha 7.

## Abre Carlos Alcaraz en el US Open ante el local Reilly Opelka

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El tenista Carlos Alcaraz entrará en acción este lunes en el US Open, cuando enfrente al estadounidense Reilly Opelka, en la primera ronda del torneo. El español viene de ganar el Masters 1000 de Cincinnati y quiere ratificar su posición de favorito.

Alcaraz sólo ha perdido un juego de sus últimos 12 enfrentamientos, la Final de Wimbledon ante Jannik Sinner. Tras este descalabro, el número dos del ranking mundial tomó un descanso y volvió justo para Cincinnati, donde fue campeón, ante el retiro de Sinner en el primer set.

“Este año he tenido mis días para estar completamente alejado del tenis y así recargar mi mente y mis baterías. (A Cincinnati) fui más preparado que en 2024. Ahora me siento mejor cada día aquí, en Nueva York y estoy contento en el US Open”, dijo Alcaraz.

Para el español esta será una revancha, pues el año pasado fue eliminado en la segunda ronda del US Open por Botich van de Zandschulp en tres set.

La tarea no será sencilla, pues su rival en la primera ronda es Reilly Opelka, quien es conocido en el circuito por su veloz saque, el cual consideran algunos tenistas muy difícil de regresar.

En lo que va del 2025, el estadounidense ha avanzado a la segunda ronda de los Grand Slams previos (Australian Open, Roland Garros y Wimbledon).

“Va a ser un partido muy duro. Nunca he jugado contra Opelka y todos sabemos de su estilo de juego, así que tengo que estar muy concentrado y preparado. Debo meter todos los restos que pueda y luego ya se verá, pero mi confianza es alta”, advirtió Alcaraz.

El español comenzó el US Open jugando la modalidad de dobles mixtos con Emma Raducanu y fue eliminado en Octavos de Final.



El español sólo ha perdido uno de sus últimos 13 juegos en ATP.



### Lista para debutar

La mexicana Renata Zarazúa jugará la primera ronda del US Open contra Madison Keys.

## México repite en el Top 5 de Panamericanos Júnior

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La delegación mexicana finalizó en el cuarto lugar del medallero en los Juegos Panamericanos Júnior de Asunción, Paraguay. De nueva cuenta México finaliza en el Top 5 de esta justa, aunque en esta ocasión lo hizo con más metales conseguidos, tuvo menos preseas doradas que en la edición de Cali-Valle 2021.

Los mexicanos finalizaron con 29 medallas de oro, 45 de plata y 55 de bronce, para tener un total de 129 podios. Hace cuatro años, los atletas sumaron 114 medallas en total, 46 de oro, 78 de plata y 38 de bronce, en Colombia.

Cabe destacar el desempeño en disciplinas como natación artística, donde se subió a lo más alto del podio en las pruebas de dueto, dueto mixto y equipos mixtos.

Mismo caso que en atletismo, donde fue la delegación que más medallas sumó, 19 en total, cuatro de oro, cinco de plata y 10 de bronce.

El primer lugar de la clasificación fue para Brasil, con 70 preseas doradas, 50 de plata y 55 de bronce, para un total de 175, con lo que repiten en el primer lugar de los Panamericanos Júnior, tal como lo hicieron en 2021.

El segundo puesto del medallero fue para Estados Unidos con 54 oros, 42 de preseas de plata y 46 de bronce y Colombia tuvo el tercer sitio, con 48 medallas de oro, 27 de plata y 40 de bronce.



México fue el máximo ganador en natación artística con tres medallas de oro.

## Finaliza pretemporada de la NFL 2025

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Entre canjes y lesiones finalizó la última semana de pretemporada en la NFL. Ahora los equipos se enfocarán en definir su roster de 53 jugadores, antes de la fecha límite el próximo 26 de agosto y alistarse para el comienzo de la campaña

regular el 4 de septiembre.

Uno de los últimos movimientos llamativos fue el hecho por los Vikings, que enviaron al quarterback Sam Howell y una sexta selección del próximo Draft a Filadelfia y recibieron al veterano Carson Wentz junto con un pick de quinta ronda para 2026.

Este será el cuarto equipo para Howell en menos de dos años,

pues en 2024 pasó de Washington a Seattle, de ahí a Minnesota y ahora a los Eagles.

En tanto que Wentz, quien tiene 98 juegos en su carrera dentro de la NFL, peleará por el puesto titular con el joven JJ. McCarthy, quien en 2024 no jugó en su año de novato por una lesión que lo dejó fuera toda la campaña.

Mientras que los Raiders per-

dieron al mariscal Aidan O'Connell por una fractura de muñeca y estará fuera entre seis y ocho semanas. Las Vegas apostará por Geno Smith o el novato Cam Miller.

La última semana de pretemporada dejó sorpresas como la victoria de Indianápolis 41-14 sobre Cincinnati y el triunfo de los Texans 26-7 sobre Detroit.



Los Raiders perdieron al quarterback Aidan O'Connell por una fractura en el último juego.

**DESPENSA A LA ORDEN**

Para evitar complicaciones al momento de cocinar o cuando tengas visitas inesperadas, un excelente tip es mantener una alacena bien surtida. Conoce los ingredientes esenciales que debes tener siempre a la mano.

# buena mesa

LUNES 25 / AGOSTO / 2025

ADRIANA SILVESTRE

**H**ay desde bolillo y telera, hasta conchas, banderillas, chilindrinas, cuernos, orejas, cochinitos, besos, ladrillos, gendarmes, huesos, hojaldras y polvorones, entre muchos otros. Algunos dicen que son más de mil tipos, otros que más de 2 mil, lo cierto es que la panadería mexicana es reconocida en el mundo como una de las más variadas.

Por supuesto, a los mexicanos nos gusta comer pan. Esto lo confirman los datos de la Cámara Nacional de la Industria Panificadora (CANAINPA), pues el consumo per cápita anual es de 33.5 kg. De estos, entre el 70 y el 75% corresponde al pan blanco, y el resto al pan dulce, galletas y pasteles.

Y es que el amor por este alimento es herencia, ya que desde tiempos prehispánicos se elaboraban tortitas de maíz llamadas cocolli, que quiere decir pan torcido. Después, con la Conquista española, llegó el trigo, aunque el pan se empezó a hacer con manteca y no con mantequilla.

Según datos de Larousse Cocina, la introducción de este grano tiene varias versiones, en una lo trajo Hernán Cortés y en otra, los españoles trajeron semillas en sus barcos y las sembraron.

“Una más del cronista Francisco López de Gómara relata que un esclavo africano de Cortés encontró tres granos de trigo, los sembró en el huerto de la casa (hoy ubicada en la calle de Ribera de San Cosme 66) y que obtuvo una cosecha de 136 granos”, describe.

Lo demás es historia, los frailes hicieron hogazas planas, bolillos y cocoles, mientras que las monjas prepararon bizcochos, polvorones y empanadas; ya en el porfiriato llegaron los panaderos franceses. Todo influyó para que poco a poco se forjara una cultura panadera propia.

**TRADICIÓN MEXICANA**

# ¡LLEGÓ EL PAAAAAAN!

HERENCIA, INGENIO Y MUCHO SABOR SON LOS INGREDIENTES PARA ESTE ALIMENTO QUE LLEVA DÉCADAS CONQUISTANDO NUESTRO PALADAR

11



**PANADERÍAS HISTÓRICAS:**

- LA VASCONIA, 1870
- EL ESCUDO, 1923 ● LA IDEAL, 1927 ● EL MOLINO, 1928
- LA MONTAÑESA, 1935
- PASTERÍA MADRID, 1939

**¿EN DÓNDE?**

LOS ESTADOS QUE MÁS PAN PRODUCEN SON:

- ESTADO DE MÉXICO ● PUEBLA
- OAXACA ● CIUDAD DE MÉXICO
- MICHOACÁN ● VERACRUZ
- SONORA

**CONOCER Y APOYAR**

Durante la época de La Revolución hubo un auge de panaderías con hornos de adobe o de ladrillos, donde trabajaban tres maestros: uno de pan blanco, otro de dulce y un pastelero. Y hasta 1920 se empezaron a utilizar amasadoras mecánicas, lo que hizo más fácil el trabajo y diversificó la producción.

De acuerdo con Julio González, panadero y socio de Buñuelo, también había expendios, que eran locales en donde solo se distribuía el pan. Pero estos, junto con las panaderías de barrio, se están perdiendo.

“No me gusta usar la palabra, pero creo que el pan sí está genitricado porque hoy la gente solo te volte a ver si haces pan de masa madre, si haces croissant y chokolatines. Esto impide que las panaderías más tradicionales sigan haciendo cierto tipo de productos, difícilmente vas a encontrar una chilindrina o una nube. Desde el lado del negocio, tienes que hacer cosas que el consumidor está dispuesto a comprar.

“A mí me encantaría hacer puro pan mexicano, pero por ejemplo, un día con la misma masa del hojaldré, dijimos cam-

biémosle la forma y en lugar de croissant, hagamos cuernito, y la gente no se lo llevaba. Decían: me gusta más el croissant. Pero era la misma masa, solo que de otra forma. Se estaba quedando el producto, así que regresamos al croissant”, explica Julio.

Concluye el experto que hay que apoyar a las panaderías tradicionales y a los panaderos que continúan haciendo que nuestra herencia perdure.



■ La baguette es el origen del bolillo, pero con grasa y azúcar.

# Sabor ANCESTRAL

MARICHUY GARDUÑO

El cacao ha sido parte esencial de nuestra historia. De acuerdo con el libro Bebidas tradicionales de los Pueblos Indígenas de México, del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), este fruto fue usado por culturas Maya y Olmeca, en regiones que hoy abarcan de Colima a Yucatán, y en el sur Chiapas, Tabasco y Veracruz.

“En la época prehispánica el chocolate no se bebía como lo consumimos ahora, los indígenas

solían realizar su sabor agregando cordoncillo (planta), chile y granos del árbol del póchtli, lo endulzaban con miel, con axiote lo teñían de rojo y ocasionalmente le agregaban pulque, frutos y flores como la vainilla”, menciona el documento.

Cuando llegó a Europa, los monjes adaptaron la receta añadiendo anís, canela o almendras y usando leche en lugar de agua.

Hoy, el cacao sigue presente en bebidas tradicionales, frías o calientes, que conservan una parte esencial de la herencia cultural.

Bebidas milenarias que han pasado por generaciones, son gran orgullo nacional

**Para probar**  
Algunas bebidas tradicionales con cacao son:

- **Pozol:** maíz, cal, cacao y agua.
- **Tascalate:** tortillas, cacao, canela, achiote, agua y azúcar
- **Xichistle:** cacao, azúcar y achiote.
- **Champurrado:** con cacao, maíz tostado y molido.

Fuente: Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI)



## En corto

### REGRESA LA CARNE

El chef Daniel Humm, del restaurante neoyorquino Eleven Madison Park, anunció que, a partir del 14 de octubre regresarán los platillos con ingredientes de origen animal a su menú degustación.

Y es que en 2017, el lugar se colocó en el top de la lista de The World's 50 Best Restaurants y ha permanecido, a pesar de que en 2021 informó que solo incluiría vegetales. Además, en 2022 el sitio conservó sus tres estrellas Michelin convirtiéndose en el primero vegetariano en conseguirlas. (ASL)



### FRUTO DORADO

Nayarit es bien conocido por su riqueza natural y cultural, pero entre sus joyas no solo presume playas y pueblos con historia, también guarda delicias que se quedan en tu memoria como el nanche, un fruto versátil, pequeño, amarillo y muy poderoso en sabor y aroma.

Este regalo de la tierra es alma gastronómica del estado. (Eme Media).



### ALISTAN FORO

Cuernavaca, Morelos, se convertirá en noviembre en la capital gastronómica de México. Y es que del 7 al 9 de noviembre recibirá el X Foro Mundial de la Gastronomía Mexicana, organizado por el Conservatorio de la Cultura Gastronómica Mexicana (CCGM). Se espera la participación de famosos chefs y talentosas cocineras tradicionales. (CCGM).



## FERMENTOS

# TRADICIÓN líquida

Refrescante, aromático y con profundas raíces en las costumbres mexicanas, es una bebida fermentada deliciosa: el tepache

ADRIANA SILVESTRE

En la Ciudad de México era común encontrar en las esquinas o en los mercados barriles llenos de tepache. Se trata de una bebida elaborada a partir de la fermentación de frutas, principalmente piña, en agua con piloncillo.

De acuerdo con el Diccionario de la Gastronomía Mexicana, la palabra viene del náhuatl "tepiatl", donde "tepi" es el maíz tierno que se recolecta a los 50 días y de "atl" que es agua.

"En la época prehispánica se elaboraba con maíz, costumbre arraigada de algunos grupos indígenas como chinantecos y triquis de Oaxaca, los pápagos de Sonora, y los totonacas de la costa de Veracruz, donde todavía se acostumbra hacer tepache de maíz. En la actualidad es una bebida muy refrescante que se prepara en forma casera y se vende

en los mercados populares", se explica en el documento.

A esto se agrega que cada región tiene su estilo, por ejemplo, en Jalisco y Nayarit, le agregan pimienta de Tabasco y canela, mientras que en Hidalgo y Puebla se prepara con pulque blanco mezclado con miel de piloncillo y anís. También en el Estado de México se elabora con cáscaras de piña, clavo, pimienta y salvado, pero en Toluca se hace una versión de sabor más suave llamada garapiña.

Te dejamos una receta para que la prepares o agregas más ingredientes como lo hacen en Pátzcuaro, Michoacán, donde además de la piña, ponen tamarindos, cáscaras de plátano, hojas de maíz tostadas, maíz resquebrajado en metate, piña molida, cebada y piloncillo güero. Y después de fermentar, según el Diccionario, se le integran rebanadas de piña, canela y clavos molidos.



### TEPACHE

- PORCIONES: 8
- TIEMPO: 15 MINUTOS
- DIFICULTAD: SENCILLA

Al estilo de la chef Mariana Orozco

#### INGREDIENTES:

- Cáscara de una piña
- 2 ½ litros de agua
- 1 taza de azúcar mascabado o 200 gramos de piloncillo rallado
- 1 raja de canela de tres centímetros

- 1 anís estrella
- 1 clavo de olor

#### PREPARACIÓN:

Colocar la cáscara de la piña en un frasco o jarra y cubrir con dos litros de agua. Calentar el resto del agua en una cacerola y disolver el azúcar mascabado o piloncillo. Una vez que esté tibia, retirar del fuego y vaciar a la piña. Agregar las especias y tapar con un trapo limpio, servilleta de papel o filtro de café. Asegurar con una liga. Dejar reposar du-

rante tres días a temperatura ambiente, en un sitio fresco alejado de una fuente directa de luz del sol. Revisar en el día tres el tepache, debe de tener pequeñas burbujas. Probarlo, debe estar ligeramente ácido. Si todavía no se ve ni sabe así, dejar reposar un día más o hasta cinco máximo. Mientras más caluroso sea el clima, más rápido fermentará la mezcla. Cuando esté listo colar y refrigerar o servir con hielo.

# ¿QUÉ DICE LA RECETA?

Descubre cómo descifrar el lenguaje culinario y sigue las recetas como un experto, entendiendo cada término y técnica

MARICHUY GARDUÑO

¿Te ha pasado que estás a punto de preparar una receta y de pronto te detienes porque no sabes qué significa "acanalado", "blanquear" o "brunoise"? No eres la única persona. La coci-

na tiene su propio idioma, y a veces parece que necesitas un diccionario solo para entender las instrucciones.

Por ello, si te encanta cocinar o apenas estás entrando al mundo de las ollas y sartenes, aquí te explicamos, sin vueltas

ni tecnicismos, algunas de las palabras más comunes que se usan en la cocina.

Porque sí, saber qué significa "bearnesa" o "bâtonnage" puede hacer la diferencia entre un plato fallido y uno que te quede espectacular.



### ACANALAR

Hacer pequeños zurcos en forma de V, paralelos y poco profundos en la superficie de una verdura (zanahoria, pepino, champiñón) o una fruta (limón, naranja, durazno) con la ayuda de un cuchillo. También, puedes acanalar la superficie de un puré o un mousse, con la ayuda de una espátula o un tenedor. También una manga de pastelería puede ser "acanalada", esto quiere decir dentada.

### BÂTONNAGE

Técnica que consiste en remover con la ayuda de un bastón el vino contenido en una bodega a fin de que asciendan las lías finas que se han depositado en el fondo. De este modo el vino adquiere una textura más amplia. Esta práctica se ha desarrollado en la crianza de los mejores vinos blancos.



### BEARNESA

Salsa elaborada con yemas de huevo batidas en caliente con una reducción de vino, vinagre, chalota, estragón, pimienta y una pizca de sal, y emulsionada con mantequilla y condimentada. Las yemas se pueden batir en baño María en agua a punto de hervir. Acompaña sobre todo las carnes y pescados a la parrilla. La adición de otros elementos crea otras salsas, como arlesiana, Choron, Foyot, paloise, tirolesa, Valois.



### BRUNOISE

Modo de corte de las verduras en dados minúsculos, de 1 o 2 milímetros de lado, y resultado de esta operación, ya sea una mezcla de verduras variadas (zanahorias, nabos, apio-nabo, etc.) o cierta cantidad de una sola verdura. La brunoise, a menudo se sofríe en mantequilla, se utiliza como guarnición de potajes, salsas y farsas, y aromatiza a ciertos elementos o platos.



### BLANQUEAR

Someter alimentos crudos a la acción del agua hirviendo, al natural con sal o vinagre para luego refrescar y escurrir o simplemente escurrirlos antes de cocerlos realmente. El blanqueo tiene varias finalidades diferentes: reafirmar, depurar, eliminar el exceso de sal, facilitar el pelado o reducir el volumen de las verduras.

